

# LAS PROVINCIAS

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAR, 29

AFERAVDO DE CORREOS 197

TELEFONO 17

NÚMERO SUELTO 5 CENTAVOS

## DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVARES EN 31 DE ENERO DE 1866

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
**TRIMESTRE**  
En la región valenciana. 450 ptas.  
En el resto de España. 550  
Sucesivos por correo. 650



D. C. M.

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE

LA SEÑORITA

### INÉS CRUZ Y NAVARRO

que falleció ayer, a las cuatro de la tarde, habiendo recido de los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Su director espiritual, el Sr. D. Pascual Cruz Bonas; hermanas Rivas, M.ª María de Guadalupe, Trinidad y María de la Luz (religiosa de Jesús María); D. Pascual y D. José; hermanas de familia, partí opan a sus amigos tan sensible pérdida, y las rogamos la tengan presente en sus oraciones de San José y San Vicente (haba la Católica), y como continuó a la conducción del cadáver, dando la casa por fuera, Pl. y Margall, 25, a las diez y media de la noche de este día, y en el mismo día en los conventos de S.º Pío, Franciscanos y Jesús María, a las diez y media de la noche de este día, y en el mismo día en los conventos de S.º Pío, Franciscanos y Jesús María, a las diez y media de la noche de este día, y en el mismo día en los conventos de S.º Pío, Franciscanos y Jesús María, a las diez y media de la noche de este día.

Se suplica no asistan coches. No se reparten esquelas.

## ASUNTOS DEL DÍA

Un periódico, a propósito de la visita que ha hecho una representación de la Compañía de Ferrocarriles Andaluces al ministro de Fomento para exponerle la precaria situación que atraviesa ella y todas las Compañías ferroviarias del país, hace algunas observaciones acerca de las diferentes causas que han contribuido a que hoy arrastren un difícilísimo estado económico todas las empresas dedicadas al servicio de ferrocarriles.

Y entre dichas causas, una de las principales es el estado de desmoralización e indisciplina de una parte del personal, pues a los muchos gastos que hoy tienen que atender las empresas, debido a la elevación de los precios de los elementos que han de necesitar para ejercer su industria, como el del carbón, que de 32'72 que antes estaba la tonelada, se ha elevado a 72'26, hay que sumar la escasa confianza que hoy le merece una buena parte del personal, minado por el sindicalismo, y que soporta aliente a producir revueltas y trastornos.

Verdaderamente la situación por que atraviesa son todas las Compañías ferroviarias es muy digna de ser tenida en cuenta, y el ministro de Fomento señor Cambó hace muy bien en estudiar este gravísimo problema, pues de no resolverse debidamente, pudiera acarrear grandísimos quebrantos a la riqueza nacional.

El nombramiento del señor Quiñones de León para la embajada de España en París, ha producido, en general, muy buen efecto.

Hombre de sincera y grande modestia, que sus merecimientos eran escasos para ostentar tal alta investidura, y ha hecho tenaz oposición a su nombramiento.

El nuevo embajador es persona de cultura, de claro entendimiento y rápido golpe de vista. Ha residido muchos años en la capital de Francia, haciendo constante vida de sociedad, y tiene muchas y buenas amistades en la política y en los salones. Está, además, perfectamente enterado de los problemas internacionales, y de cuanto afecta en estos momentos difíciles a los grandes intereses de la patria. No puede negarse, por tanto, que está capacitado para ostentar aquella representación, y en condiciones de prestar positivos servicios al país y al gobierno, como ya lo viene prestando desde el comienzo de la guerra.

## La guerra mundial

### Mirando a Oriente

Resquemamos un poco la memoria y estudiamos detenidamente uno de los aspectos de esta guerra más interesantes, cual es la intervención del Japón, al lado de Inglaterra, Francia y Rusia, y con posterioridad, junto, al parecer, con los Estados Unidos.

Una vez realizada la conquista de la colonia alemana en Kiaut-Chao, y después de tomar posesión de los archipiélagos de las Marianas, Carolinas y Palaos, los soldados japoneses dejaron de tomar parte activa en la lucha mundial.

Esos hombrecillos de ojos picarosos, de fisonomía eternamente sonriente, cuyos labios entrecerrados fingían siempre una alegría sin igual, asombraron al mundo con sus admirables juegos de manos, únicos en su clase, y debemos reconocer que son ellos los mejores volatineros y jugadores de la tierra. Lo mismo lanzan con destreza admirable una bola al aire, que al verla caer, aseguran que la verifica por el lado derecho, y ya en el suelo la contemplamos al oprimir, que confeccionan preciosos ramos de crisantemos, pincan hermosos abanicos y construyen diminutas casas de papel en que la paciencia y habilidad se derrochan a montones.

Mas estos hijos del Sol Naciente, con su astucia mirada, otearon el horizonte y luego a la derecha, y al contemplar la gran batalla que en la cual se fundirían las energías de la humanidad toda, reconocieron velas, hicieron examen de conciencia, y en lugar de dedicarse a sus favoritas ocupaciones, pusieron su actividad enorme en fabricar municiones, pertrechos de guerra, y con el mayor sigilo aumentaron sus escuadras, sus ejércitos y su tonelaje combatiendo.

Sobrevinieron los primeros descalabros de Francia e Inglaterra a fines del año 1914 y los periódicos franco-ingleses llevaban diariamente sus columnas, en aquella época, dándonos detalles minuciosos de los cientos de miles de japoneses que vendrían a Europa a luchar junto con ellos. Se contaban, seriamente, el número de barcos necesarios para transportar al frente francés los valientes nipones; se calculaba el tiempo estricto para la travesía, y se disponía de los soldados del Mikado con serenidad pasmosa. ¿Quién no recorda las nerviosas campañas de Clemenceau y los artículos de M. Pichon en el *Petit Journal* acerca de este asunto, durante los primeros meses de la guerra?

Efectivamente, entabláronse negociaciones entre los gabinetes de París, Londres y Tokio, con el objeto de convenir las condiciones para que los japoneses enviaran 300.000 soldados a luchar del brazo de franceses e ingleses. El precio en la estación de la Cochinchina, a la cual el gobierno de Francia no se mostraba muy dispuesto. Sin embargo, los políticos que sostenían con todas sus fuerzas esta campaña, Clemenceau y Pichon, opinaron que debía despojarse Francia definitivamente (antes de saber si resultaría vencedora o vencida en la lucha entablada), de su colonia asiática. Pero Rusia se opuso con energía sin precedentes, a que se le reconociese a su antiguo enemigo, regalándole gratuitamente una posesión en Asia, solo por el hecho de mandar unos cuantos soldados amarillos, que con seguridad no serían lo mejor de su aguerido ejército.

Y aquí tenemos la precandida intervención en Europa de la caecarada ayuda nipona, aunque después, repetidas veces, nos hayan querido hacer creer a los neutrales, era un hecho próximo a llevarse a cabo.

Entre tanto, tranquila, silenciosamente concluye el Japón un Tratado con China, según el cual, el Mikado es dueño por gran lapso de tiempo de los recursos del país; tiene en sus manos el registro de las municiones de guerra; la telegrafía sin hilos, suya es; interviene en las líneas férreas, y en una palabra, se han aprovechado de las disensiones de la anarquía china, a la vez que a las demás Potencias, absorbiendo en la lucha europea y se ha hecho señor en absoluto del ejército y de la marina del Celeste Imperio.

Con estupefacción, con asombro se dieron cuenta los aliados de los trabajos ya realizados en China por el Japón; pero llegaron tarde, que es su divisa, y la única nación que se opuso a reconocer el Tratado fue Norte-América. Pero el Japón es fuerte, se cree el llamado a liberar a Asia, remeda la doctrina de Monroe y su lema es: "Asia para los asiáticos", se convierte en gran Potencia; se aprovecha del inmenso poder moral, material, financiero, marítimo que ha adquirido desde el año 14, extendiendo progresivamente su protectorado sobre China y mientras el viejo mundo europeo se agota, sus directores, con una clarividencia meridiana, desarrollan una política de engrandecimiento, de éxitos indiscutibles, contemplando Wilson con tristeza, que su futuro enemigo se le ha adelantado en sus pensamientos.

La idea primordial del Japón es sustraer el Asia Oriental a la influencia blanca, y luego de reconocer que el plan trazado lo sigue con un método, un vigor y una previsión tales, que no les hacen variar, sucede lo que sucede, los acontecimientos mayores, las intrigas continuas y los halagos malévolos.

El hoy omnipotente presidente de los Estados Unidos, a quien obedecen ciega y lealmente Inglaterra, Francia e Italia, se ha visto en la precisión de callar, de mostrarse contento, ante la política de expansión, de conquista, que con facilidad, sin precedentes, hace el Japón.

La constante sonrisa de los japoneses, que no se aparta jamás de sus labios, es inquietante para los aliados y parece una mueca burlona para aquellos que estimaban ser los mejores diplomáticos del mundo, y una Potencia apenas nacida al concierto de las naciones, les da ciento y raya en los asuntos más espinosos.

B. MARIO.

## Exposición de Arte valenciano en Barcelona

La comisión organizadora de la Exposición de arte valenciano en Barcelona abre un concurso de carteles entre los artistas de la región valenciana, cuyas bases son las siguientes:

Primera. Los bocetos deberán estar ejecutados a cinco tintas planas como máximo, y las dimensiones serán de 1'20 por 0'80 metros.

tarse firmados por sus autores, en local de la Asociación de la Juventud Artística Valenciana, Salva, 8, de 7 a 9 noche, hasta el día 25 del corriente.

Cuarta. El jurado encargado de elegir el boceto estará formado por tres artistas, nombrados: uno, por el Comité organizador, y dos, por los artistas concursantes.

Valencia 5 de agosto de 1918.—El presidente, J. García Conejos.—El secretario, E. Martínez Sabater.

## Una lección de Historia

En el transcurso de los siglos no se registra suceso tan trascendental como el que representa esta guerra. Jamás fueron tan hondos los odios en este desventurado planeta.

Ni en las guerras Mesenias, largas como las ambiciones de los pueblos que se disputaban la hegemonía helénica; ni en las invasiones alejandrinas de la India; a las que llevaba Macedonia una civilización nueva; ni en las absorciones romanas de la República y el Imperio, en las cuales las legiones llevaban en sus banderas un nuevo Derecho; ni en las correrías de Brenno, de Atila y Alarico, que solo perseguían el botín; ni en las Cruzadas, aquellas expediciones románticas que iban al rescate del Sepulcro de Cristo; ni en los raids algo cómicos de Mahoma y los Califas sus sucesores, que pretendían con la conquista la propagación del Koran; ni en la Reconquista española, que se peleaba por la religión y la patria; ni en las guerras napoleónicas, en las que Bonaparte perseguía la constitución del Imperio Carolingio, y sus ejércitos propagaban los ideales de 1789; ni en ninguna de las muchas guerras que ha soporizado el mundo, y que no mencionamos para no hacer este artículo interminable, hay nada que pueda compararse a lo presente. Se encuentra algo semejante en la Mitología, en las luchas de los Dioses y en la guerra de Troya.

Algunos publicistas comparan la política inglesa con la de Cartago; pero a nosotros nos ha parecido siempre que la Gran Bretaña imita siempre a Roma.

El proceso de esta guerra, y su desarrollo, nos recuerdan dos casos parecidos. Podrá tener el que presentamos resultado distinto; pero la política que a éste se aplica es idéntica a la empleada por Roma e Inglaterra para derrotar a los dos capitanes más célebres de la Historia.

Lo que ahora sucederá, solo Dios puede saberlo; pero la experiencia, que es la ciencia de los gobernantes, y la Historia, que es la memoria de la humanidad, nos dicen que las mismas causas producen siempre los mismos efectos.

Uno de los casos a que nos referimos tuvo su iniciación en España. Había entonces en Iberia ciudades aliazas de Roma y colonias de Cartago. El rozamiento vino por el sitio de Sagunto, ciudad aliada de los romanos. Tomada dicha ciudad por Aníbal, tras unas cuantas zalamas diplomáticas, fue declarada la guerra entre las dos potencias Repúblicas.

Convenidas Roma y Cartago que una de ellas debía sucumbir, para que la otra viviese sin zozobra, justo es confesarlo, ninguna hizo tentativas para buscar una inteligencia. Colocadas frente a frente, no pensaron más que en combatir, en exterminarse.

Así soportó Roma estoicamente las cuatro grandes derrotas de los lagos Italianos, sin comoverse por la pérdida del Patriado romano, que su tambió en Cannes, y permaneciendo impasible cuando sintió los pisadas de Aníbal a las mismas puertas de la Ciudad Eterna.

Confianza Roma en sí misma, contaba además con las provincias al Imperio anexionadas, que sumaban la cuarta parte del mundo, entonces conocido; y además su constancia, su tenacidad; la confianza en sus consules y tribunos, y sobre todo, descansaba en la simpatía de su Derecho y sus libertades, que aplicaba oportunamente a sus colonias.

Diez y ocho años pisoteó el suelo de Italia el ejército de Cartago. Al cabo de este tiempo, los romanos, con Scipión, invadieron el territorio de Aníbal, que quedó presuroso a la defensa de su patria, fue derrotado en Zama.

No le pareció a Roma suficiente para su tranquilidad el vencimiento de Cartago; ni el desarme terrestre y marítimo de la República; ni el extrañamiento perpetuo de Aníbal, que buscó en el veneno sustraerse a la persecución implacable de Roma. Consecuente ésta con su política, algunos años más tarde, Cartago fue destruida y regados con sal sus escombros, a propuesta del Senado, en cuya Cámara pronunciaba periódicamente Catón la célebre frase: "Cartago est Cartago".

Dos mil doscientos cincuenta años más tarde ocurrió el segundo caso a que hicimos referencia.

Al conarse en Viena, donde se encontraban los delegados del Congreso de la Paz, el desembarco de Napoleón en Antíbes, los embajadores de las Potencias, a propuesta del de Inglaterra, firmaron en nombre de los gobiernos, la declaración de 13 de marzo de 1785, excluyendo a Napoleón del derecho de gentes, y poniéndole fuera de la ley, comprometiéndose todos a no tener tratos, ni recibir comunicaciones del capidulo francés, acusado de haber violado el Tratado, por el cual fué relegado a la isla de Elba.

Fueron vanas todas sus tentativas de inteligencia con los Monarcas, que un tiempo le rindieron homenaje, como fue en favor de Reinas y Princesas, como fué inútil su declaración pública aceptando el Imperio con las fronteras asignadas por el Congreso de los Reyes Aliados. Sus comunicaciones oficiales y particulares fueron devueltas sistemáticamente sin abrir, y convenido que para seguir gobernando no le quedaba más camino que el de la victoria, el 14 de junio de dicho año salió de París, precedido de su ejército, viniendo el 16 en Ligny a Blucher, y siendo definitivamente derrotado el 18 en Waterloo por el inglés Wellington.

Ya se ha visto como la misma defección rusa no ha conseguido modificar los fines de guerra de los aliados. Habrían de entrar en París los alemanes, y no por eso modificarían los aliados sus condiciones.

Para vencer Alemania, hubiera sido preciso que las victorias hubiesen sido fulminantes, continuas, aplastantes, como las de Napoleón en sus primeros tiempos. Desde que falló la ofensiva alemana en el Marne, el mundo quedó indeciso. Cuando fracasó en Verdun, los pueblos pensaron que Alemania no era invencible. En la actualidad ya se cree posible la derrota alemana, aislada de todos los pueblos del mundo.

Este era el gran secreto de lord Kitchener, conocido solamente de Lloyd George. Estos dos ingleses ilustres se dieron cuenta exacta de la capacidad alemana, y conociendo los elementos y las naciones con que contaba la Entente, juzgaron irremediablemente perdida la causa de los Centrales. La Entente necesitaba tiempo. Por eso juzgaron que la guerra sería larga.

Derrocharon los Centrales inteligencia y valor; miraron millones de hombres sobre los muchos ya sacrificados; se perderán incalculables intereses, y se extenderá por el mundo el hambre y las epidemias; pero la Entente seguirá su camino hasta la derrota total alemana, y así como Víctor-Hugo dijo que Napoleón estaba a Dios, Alemania, según Lloyd George, estaba al mundo.

J. LEON

## La cuestión del yute

### Real decreto importante

La Gaceta publica el siguiente decreto de la Presidencia del Consejo:

"Las dificultades que ofrece la importación regular del yute, y los conflictos y perjuicios a que ello podría dar lugar, aconsejan buscar la cooperación de los elementos interesados, constituyendo un comité análogo a los que intervienen en la importación y distribución de otros artículos, singularmente el algodón, cuyo funcionamiento ha resultado indiscutiblemente beneficioso para la economía nacional.

Fundado en estas consideraciones, de conformidad con lo informado por la comisaría general de Abastecimientos, y de acuerdo con el Consejo de ministros, su presidente tiene el honor de elevar a V. M. el siguiente proyecto de decreto, firmemente convencido de que con el mismo se ha de conseguir la solución del problema de que se trata.

Real decreto.

De conformidad con lo informado por la comisaría general de Abastecimientos, y de acuerdo con el Consejo de ministros, y a propuesta de su presidente, con esta fecha vengo a disponer lo siguiente:

Art. 1.º Se crea con sujeción a lo prevenido en el presente decreto y disposiciones complementarias que dicte la comisaría general de Abastecimientos, se constituye en esta Corte un comité especial para regular la importación, distribución y consumo del yute en rama.

Art. 2.º Serán funciones propias de dicho comité las siguientes:

a) Acordar la distribución entre los consumidores, con arreglo a sus necesidades, de las cantidades de yute en rama que lleguen a puertos españoles destinados al mercado nacional.

b) Autorizar las entregas de yute que se despaquen por las Aduanas del reino en régimen de importación, para lo cual propondrá a la comisaría general de Abastecimientos las cantidades que debe sujetarse la entrada en España de dicho artículo.

c) Resolver, con asistencia por lo menos de los dos cuartos partes de sus vocales, las cuestiones referentes a la industria del yute que se le sometan, a petición de cualquiera de las partes interesadas en aquellas, siendo sus acuerdos ejecutivos y obligatorio para ambas partes, incluso para las que se hallen en rebeldía, siempre que hayan sido citadas por el comité con motivo de la cuestión que haya de resolverse.

d) Imponer multas, cuya cuantía podrá elevarse hasta el 50 por 100 del importe de la mercancía objeto de la infracción castigada por este medio, sin perjuicio del carácter obligatorio de las órdenes del comité.

e) Fijar el precio a que debe pagarse el yute cuando el comité estime el de un importador a otro distante, siempre que no exista otro medio para determinar el precio que objetivamente pueda sustituir a dicho yute el día de la entrega.

f) Informar a la comisaría general de Abastecimientos sobre el régimen a que debe sujetarse la exportación de artículos manufacturados en que entre yute como primera materia.

g) Proponer a la comisaría general de Abastecimientos la imposición a los receptores de yute de las cuotas, que no podrán exceder de 25 céntimos por bala, para atender a los gastos de comisión.

h) Ejercer las demás funciones que le encomienda la comisaría general de Abastecimientos en orden a la importación, distribución y consumo de yute.

Art. 3.º El comité estará constituido por seis vocales nombrados por la comisaría de Abastecimientos; uno en representación de los fabricantes de hiladores, tres en representación de los fabricantes de hilados y tejidos, y dos en representación de los fabricantes de trenza de yute, a quienes presidirá un delegado de la comisaría general de Abastecimientos, designado por la misma.

Art. 4.º Los acuerdos del comité serán ejecutivos para todos los interesados. Estos podrán alzarse de aquéllos ante la comisaría general de Abastecimientos dentro del término de quince días, a contar desde la notificación del acuerdo.

Art. 5.º La comisaría general de Abastecimientos dictará las disposiciones reglamentarias y complementarias oportunas para la eficacia de lo prevenido en el presente.

## Cosas de la guerra

### El metal del famoso 'Berta'

La prensa francesa se ha ocupado del metal de que está formado el famoso cañón "Berta", y la revelación en este respecto más sensacional ha venido del Brasil. Dicho sea de paso, el nombre "Berta" que se da al gran cañón es el de la heredera de las fabricas Krupp, porque en los talleres de Essen parece ser que se construyen los monstruos que nos ocupan.

Así, pues, según el periódico *A Noite*, de Rio Janeiro, los cañones de largo alcance que bombardean las cercanías de París no están contruidos con acero, sino con un metal poco usado, el zirconio, del que se han encontrado yacimientos importantes en el Brasil, y que se había empezado a trabajar poco antes de la guerra. Este metal, mucho más resistente que el acero, se halla en Cascata (Municipio de San Joao de Boa Vista, Estado de San Paulo), no lejos de la estación terminal llamada Buzos de Caidas. El mineral se presenta bajo la forma de piedras negras de mucho peso que contienen el 84 por 100 de óxido de zirconio.

El zirconio había sido estudiado como cuerpo químico, y apenas lo había sido como elemento industrial, hasta que se exportó a Inglaterra y a Alemania, empezando entonces a tener cada vez mayor importancia. Los ingenieros alemanes, al observar la prodigiosa resistencia de este metal, se apresuraron a estudiarlo desde el punto de vista de la artillería.

El ingeniero del ferrocarril central del Brasil, don José Luis Baptista, afirmó que dada la resistencia que exige la formidable presión de la pólvora con que están cargados los proyectiles que lanza el gran cañón "Berta", no cabe duda de que su tubo solo puede estar contruido con zirconio de San Paulo. Esta misma opinión la comparten los técnicos, entre ellos el señor Costa Senha, director de la Escuela de Minas de Ouri-Preto.

El coronel japonés señor Hara, que se halla en el Brasil estudiando la producción posible de las minas de hierro y de manganeso de aquellos Estados, y especialmente las de zirconio, declara que este metal es el más duro conocido y superior a los mejores aceros.

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Los mejores tratamientos para ellas son los que aplica, con precios módicos, el oculista americano D. Gabriel Beigodere, con títulos francés y español, en la calle de las Barcas, 2, en Valencia. Antes de la guerra, el de más fama en París.

## La enseñanza del valenciano en las Escuelas

El alcalde dimisionario señor Valentín ha enviado su renuncia del cargo al alcalde accidental señor Gurrea, quien, según manifestó ayer mañana a los reporteros municipales, dará cuenta de ella al Ayuntamiento en la sesión próxima. Podemos, pues, escribir, aunque solo sean unas líneas acerca de la gestión del señor Valentín, ahora que los espíritus malvados no pueden creer que influya en la imparcialidad de nuestros juicios la confianza en lograr los beneficios de la amistad de los que mandan.

## La alianza de las izquierdas ratifican su confianza al Sr. Valentín

Y debemos decir que la gestión del alcalde dimisionario, si tener en cuenta la filación política de éste, y considerada aquella en conjunto y sin apartar las miradas de las circunstancias creadas por la guerra mundial, merece ser tenida en consideración. El señor Valentín, en lo que afecta a lo que pudieramos llamar política de abastecimientos, trabajó con éxito, como lo prueba el triunfo, últimamente logrado sobre el gremio de homeros, declarado en huelga. En lo referente a la política de subsistencias, es innegable que el señor Valentín, en unión del gobernador civil señor Sanchez Anido, lograron poner, en momentos verdaderamente críticos para el orden público, una valla al enardecimiento agobiador de los artículos de primera necesidad. Y no se diga que se trata de un alto pasajero, empujado después, porque solo cerrando los ojos a la realidad y decididos a no leer lo que de todas partes se lamenta, es como puede hallarse ánimos para censurar al señor Valentín en este aspecto.

## La alianza acepta la política del alcalde dimisionario y los concejales de la Unión Republicana, visitan a los

reiterar su adhesión al primero.

No debe olvidarse tampoco la eficaz intervención del alcalde dimisionario en la solución de varios graves conflictos del trabajo; en la creación de la Junta de Protección al Obrero y en otros extremos del programa de la vida de la ciudad, que con tranquilidad trabajó el señor Valentín denodadamente, poniendo a contribución su influencia personal y la del cargo, mirando solo la tranquilidad y el interés de Valencia.

Claro es que en lo puramente político, en lo que pudiera llamarse el ejercicio de su actividad de hombre de partido, el señor Valentín ha servido a su credo, y oportunamente le censuramos cuando se dejó guiar por la pasión, así como en determinados asuntos administrativos, que resolvía con criterio opuesto al nuestro, pero no obsta ello para que sistemáticamente desconocamos lo aceptable de su total gestión, ni para que en estas horas en que ya no es alcalde, lo recordemos.

Y llegamos al segundo acto del drama político de que hablamos ayer. La realidad, que es el más experto y hábil autor, ha urdido una "jornada segunda" con sujeción a los más puros y rigurosos cánones teatrales, y como es de técnica, en este período de la obra escénica, el modo óbrendu ha surgido... Y con qué valentía, exaltación de la curiosidad del público, y extraordinario vigor de expresión, ha sido planteado!

Relataremos el argumento. Por la mañana el alcalde accidental señor Gurrea, luego de recibir la comunicación oficial del señor Valentín, dimitiendo la alcaldía, reunió a sus compañeros que integran la Alianza de las izquierdas y les excitó a que cambiasen impresiones acerca del hecho inevitable de la elección de un nuevo presidente del Ayuntamiento. Este cambio de pareceres lo estimaba el señor Gurrea que prescindible, puesto que los concejales no forman parte de la Alianza, pero el proponentar dar la batalla a ésta en tal, inter-

resantísimo punto de la designación de alcalde, y una imprevisión pudiera ser funesta a los intereses políticos de la agrupación reunida. Si la Alianza persistía en que se adjudicase la vacante del señor Valentín a un republicano, los romanonistas, que en ella figuran, no tenían nada que objetar. Una voz: Claro que ha de ser republicano.—Otra voz: Y de la Unión, pues la vacante la ha producido un republicano de la Unión... Pero—continuó el señor Gurrea—si se piensa elegir un alcalde monárquico, entonces los romanonistas reclamamos el derecho a designar la persona que ha de serlo.

Los reunidos encontraron perfectamente atendibles las desinteresadas excitaciones de su compañero de Alianza y ofrecieron darle la doble satisfacción por la tarde. Y la reunión se verificó por la tarde. Tuvo aquella verdadera importancia, pues asistieron todos los ediles que la integran (republicanos de la Unión, ferrocarrilistas, socialistas y romanonistas), excepto el republicano federal señor Montañés. Desconocemos los términos en que se desarrolló la sesión, ni si hubo controversia. Sabemos, contrariamente, que se llegó al unánime acuerdo de que "la Alianza de las Izquierdas" ratificaba su confianza al señor Valentín y le reiteraba sus sentimientos de entusiasta solidaridad y afecto personal.

Los ediles de la Alianza se trasladaron al domicilio del alcalde dimisionario para comunicarle aquella decisión. La entrevista fué cordialísima. Parece ser que el señor Valentín tuvo las más efusivas palabras de gratitud por sus compañeros, aunque insistió en que se había visto obligado a dimitir con carácter irrevocable, las razones de los que son conocidas. El señor Valentín aludió al procedimiento poco democrático con que se había procurado su expulsión de la alcaldía, lo que le ponía en el trance de separarse del partido, como tal partido, aunque era inquebrantable su decisión de continuar perteneciendo al republicanismo español.

En este punto tocó hablar a los 17 ediles de la Unión Republicana, los cuales expresó y solemnemente, ratificaron su adhesión y confianza al señor Valentín, y en prueba de la sinceridad, anunciaron a los señores Gurrea y a sus compañeros, que iban a visitar al señor Azzari para habersele saber.

Y al domicilio del señor Azzari fueron los diez y siete concejales, para darle cuenta de su decisión unánime, lo que hicieron anoche mismo.

Y he aquí planteado el nuevo ó conflicto de este drama, en su segundo acto. ¿Cuál será el desenlace de la obra?

Anoche mismo ya se hablaba de una fórmula conciliatoria que dejara satisfechos a todos. Este final ya no sería de drama, y a nosotros no nos parecería mal, después de todo, pues no tenemos interés ni tomamos parcialidad en este pleito entre republicanos; y bien sabe Dios que si que ha tenido el general interés que despierta y en cumplimiento finalmente de nuestros deberes informativos.

Se hablaba, pues, de una fórmula conciliatoria, que consiste en aceptar la dimisión de alcalde presentada por el señor Valentín; elegirse de nuevo, en la misma sesión del viernes próximo o en la siguiente... y el señor Valentín insistir luego en su renuncia.

Pero esto tiene su contra en la actitud en que se supone colocados a los republicanos unionistas del Puerto, cuyo distrito representa el señor Valentín, de los cuales se decía anoche que no solo que les ha enviado el alcalde dimisionario, sino que están dispuestos a exigirle que continúe representándoles. Y claro es que no verían con gusto que el señor Valentín se privara de los medios licitos de la autorización para servirles mejor.

Ratificada por la Alianza de las Izquierdas su confianza al señor Valentín, en la forma solemne y cordial con que anoche se le significó, la solución del pleito de la alcaldía, si el dimisionario persiste en su renuncia, queda facilitada evidentemente. Podemos decir que es criterio de los republicanos que el alcalde sea de la filación ésta y dentro de ella, que pertenezca a la Unión Republicana por haber pertenecido a ella el señor Valentín. En este caso, parece desaconsejada la elección del señor Dora, que podría contar con los votos de las dos ramas liberales. En este caso, el candidato monárquico no iría más que a recontar votos.

¿Quién lo sería, es este caso? La designación habría de hacerse en una reunión de concejales de las derechas, y bien pudiera ser que fuera el nombre del señor Albifana quien contase con mayor número de sufragios.

El señor Valentín se ha dado de baja en el censo y en el casino del partido de Unión Republicana.

## Sacerdotes aviadores

Es una consecuencia imprevista y original de la guerra.

Cierto que no hay en el ejército francés ninguna sección aérea que se llame "escuadrilla eclesiástica de aviación", pero no será por falta de número. Desde luego van aumentando los sacerdotes aviadores, y su misión la realizan con toda intrepidez. Marchan, dirigiendo los aparatos, a socorrer heridos, administrar sacramentos, reconocer terrenos enemigos, hacer exploraciones por mar...

Y no se trata de sencillos aviadores, sino que entre los sacerdotes en cuestión se cuentan algunos "aces".

Entre ellos se cita al famoso teniente Padre B..., campeón contra los dirigibles de los alemanes ha descendido, oficialmente, diez. Es un hombre modesto a no poder más, y teme siempre que se ocupen de él los periódicos prodigándole elogios. Antes de ser soldado era un eclesiástico estudioso y tímido. Ahora se ha convertido en un héroe, pero sin darse cuenta de ello, y siempre asustado al pensar que le dirijan dítirambos. Pero no por ello deja de estudiar, y los momentos de descanso organiza de nuevo sus libros de moral y de teología. Cuando era muchacho se ruborizaba al escuchar alabanzas por sus buenos éxitos estudiantiles; ahora le sucede lo propio al oír exaltar su labor aviadora.



Telegramas-Telefonemas-Radiogramas

LA GUERRA EUROPEA LA SITUACION MILITAR POR ARMANDO GUERRA

(Conferencia telefónica) Madrid 13, a las nueve noche.

Si Hervé refleja en sus escritos, como es de suponer, el modo de pensar de gran parte del pueblo francés, éste y aquél deben de estar poco satisfechos.

Con motivo de la retirada de los alemanes del Marne, Hervé los vio que repasaban el camino de las Damas.

La realidad mató en flor esas esperanzas, pues los alemanes no se mueven del Vésle.

A consecuencia de la nueva ofensiva de los franco-ingleses de 8 del actual, véase cómo se expresa Gustavo Hervé, y así (permaneciendo unidos los partidos) podremos saborear sin demasiada amargura la alegría de la gran victoria, que habiendo comenzado el 18 de julio sobre el Marne y continuando sobre el Somme y sobre el Oise, ya no se detendrá ahora más que cuando el invasor haya sido rechazado sobre el Rhin.

Así hablaba Gustavo Hervé el día 11 del actual; así pensaba seguramente ese día gran parte del pueblo francés.

Y llegó el día 12 y con él, el camino del Rhin, y hoy 13 el alto continúa, y ¡ay! en un radiograma de Londres se expresan del siguiente modo: "En Roye los alemanes tienen la ventaja de su antiguo sistema de defensas subterráneas, que fueron construidas hace mucho tiempo y se sirven muy bien de ellas.

No es éste un grito de impotencia? Si los aliados supieron escoger entre dos males, el menor, elegirían la paz, pues dando por supuesto que arrollasen a los alemanes en las líneas que ahora ocupan, tras de ellas están las famosas de Hindenburg, donde se estrellaron todos los ataques de los aliados, y tras de éstas seguramente habrá otras, y antes de que consigamos llegar al Rhin, como pretendían, tales pérdidas habrían experimentado, que renegarían de su testarudez.

La nebulosa de Rusia, en nebulosa sigue. En Italia la situación de las líneas no se altera, y en Grecia unas divisiones griegas dieron vivas al destronado Rey Constantino, enemigo, como se sabe, de la Entente, teniendo que intervenir divisiones francesas para hacer entrar en razón a los griegos.

ARMANDO GUERRA. (Prohibida la reproducción.)

LOS PERIÓDICOS OFICIALES

Madrid 13, a las 7:30 tarde.

La Gaceta publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Nombrando canónigo de la Colegiata de Covadonga a don Francisco Romero López. Concediéndose el depósito franco al puerto de Santander.

Nombrando presidente del Consejo de Administración de las minas de Almadén a don Pedro Gamica Echevarría, y vocales a los señores don José Lara, don Antonio Becerra, don Adriano Contreras, don José María Madariaga, don Enrique Lacasa Moreno y don Francisco Mora Méndez.

Señalando la cantidad de 20 millones de kilos de aceite que pueden exportarse hasta fin de año.

AutORIZANDO a la Federación Arrocería para que con el carácter de autoridad designe el personal necesario para denunciar o descubrir los actos delictivos o intentos de exportación.

Disponiendo que se incluya en las bases de subvenciones los anticipos para caminos vecinales y puentes económicos y que se comunicó oficialmente para la designación de las Juntas administrativas correspondientes.

Los gastos en Marruecos durante el mes de junio se elevan a 11.336.742 pesetas.

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica las siguientes:

Circular para la designación del personal de Cirugía y Oftalmología en el curso que ha de comenzar en 1.º de octubre en todas las regiones.

Que los coroneles de caballería, excepto los números 14, 23, 26, 27 y 28, designen el teniente que ha de tomar parte del plan de prácticas para la Remonta y Cria caballar.

Que el subintendente de segunda don Vicente Navarro Flores, que se halla en situación de excedente en Valencia, pase destinado a la capitania general de Baleares.

El jefe del gobierno

Madrid 13, a las 7:40 tarde.

El señor Maury recibió hoy la visita de varios ministros y comisiones.

Luego, el presidente estuvo en el Ministerio de la Guerra para presidir la reunión de la Junta de Defensa Nacional que sigue estudiando el proyecto de bases navales.

Mañana marchará a Solórzano.

En Gobernación

Madrid 13, a las 7:50 tarde.

Esta mañana marchó en automóvil a Oestona el ministro de la Gobernación señor García Prieto.

De la cartera se ha encargado el subsecretario señor Rosado.

Este manifestó que el señor González Besada había llegado sin novedad a su finca de la provincia de Pontevedra.

También nos dijo que había recibido varios telegramas oficiales de provincias, entre ellos uno de Murcia, participando que por falta de representación no se pudo celebrar la reunión de patronos y obreros huelguistas mineros.

Otro despacho de Ciudad Real da cuenta de que en Puente Alto se celebró un mitin para buscar solución al conflicto minero.

En Palma de Mallorca se declararon en huelga los abafijos.

En Ciudad Real se han declarado en huelga los obreros carpinteros.

Declaraciones del Sr. Cambó

Madrid 13, a las ocho noche.

He aquí las que ha hecho hoy: "Además del proyecto referente a la reversion de los ferrocarriles, preparo el de explotación de los grandes aprovechamientos hidráulicos, el plan de obras públicas, reconstitución del mal estado de las carreteras españolas, para que dentro de algunos años no se repita la vergüenza de que por falta de cuidado tengan crédito que ser reconstruidas, y aumento de crédito, con bases de distribución equitativa, dotando a las Jefaturas de Obras públicas del material necesario para que no se repita la mala conservación de vías tan importantes.

En mi proyecto de obras públicas, junto a los créditos para cada servicio, van las condiciones legislativas, a fin de asegurar el éxito.

Suprimo el régimen de las anualidades, con el que las obras se eternizan, estableciendo que en el momento de presentar un proyecto se asigne el correspondiente crédito global para la terminación completa de las obras, no retrasándose ni sufriendo interrupción por falta de crédito.

La campaña de obras públicas exige que se atienda a la alteración de precios, que dificultan la marcha de las ya emprendidas e impiden que se emprendan otras nuevas.

Ya con este fin he redactado algunos decretos y en el último Consejo se acordó uno referente a la revisión de créditos de contratos, al cual se dará carácter de generalidad para todos los ministerios.

Con el que se pondrán en marcha las obras interrumpidas y se empezarán otras nuevas, sin las contingencias de nuevas alzadas y evitando que el Estado deje de aprovecharse de las bajas eventuales que suceden suscitarse durante el cumplimiento de los contratos.

Todos los proyectos, el que considero capital es el de ferrocarriles, pues es imposible atender al fomento de la riqueza nacional sin poseer una extensa red de ferrocarriles.

En el ministerio de fomento

Madrid 13, a las 8:10 noche.

Hoy vinieron de Cerdilla el ministro de Fomento, señor Cambó, y el comisario general de Abastecimientos, señor Ventosa.

Este recibió la visita de una comisión de Murcia, presidida por el senador señor Cierva (don Isidoro) y el alcalde de aquella ciudad, que le hablaron de la carencia de harinas en la comarca y la posibilidad de que, si no se dan facilidades para el abastecimiento, se desarrollen importantes sucesos.

Expusieronle la necesidad de que para noviembre y diciembre tenga Murcia, por lo menos, 900 toneladas de trigo mensuales, para poder abastecer a toda la región.

El señor Ventosa les manifestó que para noviembre y diciembre tendrán 2.000 toneladas cada dos meses.

También ha visitado al señor Cambó y al comisario de Abastecimientos una comisión de La Robla, que han solicitado la intensificación del tráfico.

La reorganización de la policía

Madrid 13, a las 8:20 noche.

Como consecuencia de la visita del señor García Prieto a Barcelona, sigue la reorganización de la policía en aquella capital.

Se asegura que la jefatura superior de Barcelona quedará pronto vacante, por haber ascendido a general, el coronel señor García de Vivar, que desempeñaba dicho cargo. Se indica para sustituirle a un alto funcionario de la carrera judicial que sirve en Madrid.

El inspector general de policía, señor Retana, ha sido nombrado jefe de negociación de Gobernación.

Para sustituirle se indica al secretario de la Dirección de Seguridad de Madrid, señor Borrajo de Manresa.

Se dice que está vacante la ocupará don Juan Montero, secretario de la jefatura de Barcelona, pariente del señor García Prieto.

Jerez en estado de guerra

Madrid 13, a las 8:30 noche.

En Jerez se celebró un mitin para tratar del abaratamiento de las subsistencias, y se acordó la huelga general, que hoy se planteará.

Esta mañana recorrió las calles una imponente manifestación.

El alcalde, en vista de la excitación del vecindario, resignó el mando de la ciudad en el gobernador militar.

Este publicó un bando declarando el estado de guerra en Jerez.

El subsecretario de la Gobernación confirmó esta tarde dichas noticias.

Añadió que el gobernador civil de Cádiz salió para Jerez.

En la ciudad reina tranquilidad, aunque se temen nuevas manifestaciones.

De Instrucción pública

Madrid 13, a las 8:40 noche.

Han sido aprobados el Reglamento de las comisiones provinciales de monumentos históricos y artísticos, y el presupuesto para la construcción en la calle de O'Donnell, de Madrid, de una Casa de Salud y Escuela de Maternidad.

Noticias de San Sebastián

Madrid 13, a las 8:50 noche.

Comunican de San Sebastián: Llegó una caravana automovilista procedente de Barcelona.

Marchará a Bilbao y Santander, y regresará a Barcelona el día 21, después de haber recorrido 2.000 kilómetros.

Esta tarde se reunió el Comité de Tráfico Marítimo, para proseguir sus trabajos.

En el pueblo de Azcoitia, un incendio destruyó diez casas. Resultaron cinco lesionados en los trabajos de extinción.

Llegó a Zumarraga el regimiento de Vergara, con objeto de realizar maniobras.

El conde de Pié de Concha

Madrid 13, a las diez noche.

En Fuenterrabía, donde veraneaba, ha fallecido el conde de Pié de Concha, padre de Su Alteza la duquesa de Talavera, y suegro del Infante don Fernando Velasco.

LA BOLSA

Madrid 13, a las 10:10 noche.

BOLSA DE MADRID

Interior, 79,00.

Amortizable al 5 por 100 antiguo, 00,00.

Idem moderno, 00,00.

Idem al 4 por 100, 00,00.

Exterior, 92,00.

Francos, 71,50.

Libras, 19,30.

Briones.

Más de Instrucción pública

Madrid 13, a las 10:15 noche.

El ministro de Instrucción pública ha firmado una real orden disponiendo que se desestimen con carácter general todas cuantas peticiones de agregaciones o ampliaciones de plazas formulen los opositores, ya que son opuestas a lo que preceptúan los artículos 29 y 31 del Estatuto general del Magisterio, y que se declare que los tribunales no podían prever sino el número de plazas fijadas en la orden de 19 de noviembre de 1917, más las plazas ya creadas cuando se publicó el anuncio, que dentro del número de las anunciadas, o sea en los opositores comprendidos en dicho anuncio, se procederán todas las plazas creadas con posterioridad a la fecha del anuncio y las que se creen en lo sucesivo, cumpliendo así lo dispuesto en el artículo 4.º del Estatuto de primera enseñanza y con la excepción que el mismo se determina y que las de Madrid y Barcelona corresponden a oposición restringida; que lo dispuesto en el párrafo anterior se entienda subordinado al principio general que da preferencia a los opositores del rectorado; que dichas plazas de nueva creación y las demás correspondientes al turno de oposición, se cubran primero por aspirantes pendientes de colocación en los respectivos rectorados, y solo a falta de ellos se cubrirán por los dos provinciales; que si en algunas provincias el número de plazas creadas excede del de las aspirantes pendientes de colocación, las excedentes que resulten sin proveer se ofrecerán a los de otras secciones, dando preferencia a los del mismo rectorado, y entre ellos a los que tengan mayor puntuación, y en caso de empate a la antigüedad del título profesional.

Ha sido trasladada a la escuela de Maestros (Valencia), doña Filomena Arfina Bort.

Su nombra maestra sustituta de Torres (Zaragoza), a doña Francisca Alonso.

Briones.

Noticias de Santander

Madrid 13, a las 10:20 noche.

De Santander comunican las siguientes noticias: Los Reyes don Alfonso y don Victoria no salieron de Palacio.

El Príncipe de Asturias y sus augustos hermanos pasaron la mañana, como de costumbre, en la playa.

Cumplimiento a Sus Majestades el cardenal arzobispo de Toledo doctor Guisasaola.

También cumplimentó al Rey don Venancio Nardiz, segundo comandante del "Giralda".

Juró el cargo de gentilhombre don Angel Pérez de Elizaguirre.

Briones.

Real orden interesante

Nombramiento de agentes

Madrid 13, a las 10:25 noche.

La Gaceta publica hoy una real orden del Ministerio de Fomento, facultando a la Federación Arrocería designe agentes encargados de descubrir a los funcionarios de la Administración que cometan infracciones respecto a la exportación del arroz a otras provincias de la nación o al extranjero.

Los referidos agentes serán nombrados por el comité de la Federación Arrocería, pero legalizará el nombramiento el ministro de Hacienda, quien enviará las oportunas órdenes a los delegados de provincias, para que los agentes de referencia sean respetados.

Estos serán remunerados por la Federación Arrocería, reservándose el ministro de Hacienda el derecho de fiscalizar sus actos.

la prohibición de exportar patata

Madrid 13, a las 10:30 noche.

El alcalde de Madrid, señor Silveira, a tener noticia de la orden dictada por el gobernador de Valencia, prohibiendo la exportación de patatas, ha marchado a conferenciar con el comisario de Abastecimientos señor Ventosa, rogándole telegráficamente al citado gobernador para que deje salir la destinada a Madrid, ya que la falta de dicho tubérculo ocasionaría un grave conflicto en esta capital.

Briones.

El carbón de Robla

Madrid 13, a las 10:35 noche.

Una comisión de mineros de Robla ha visitado al ministro de Fomento, señor Cambó, notificándole que en las bocas de las minas hay más de 10.000 toneladas de carbón, que no pueden exportarse por falta de vagones.

El señor Cambó ha ofrecido a los comisionados intervenir en este asunto.

Briones.

Carreras de caballos

Madrid 13, a las 10:40 noche.

Telegrafían de San Sebastián, que con un tiempo espléndido se han celebrado las anunciadas carreras de caballos.

Primera.—Ali, a reclamar. Corren ocho caballos. Gana el premio de 2.000 pesetas el caballo "Raugeluy", del barón de Velasco, y el segundo, de 500, "Vergelins", del señor Nathe.

El caballo ganador fue reclamado por su propietario, en 4.100 pesetas.

Segunda.—Premio Aliji, a reclamar. Gana el primer premio y 2.000 pesetas, el caballo "Calaca", del señor Cohn, y el segundo, de 500, "Kontry", del barón de Velasco.

Briones.

Ruy Barbosa

Madrid 13, a las 10:45 noche.

Dicen de Río Janeiro, que el pueblo brasileño ha festejado el cincuentenario de la vida política de Ruy Barbosa: en una solemne sesión ha pronunciado un discurso, en el que figura el siguiente párrafo: "Los héroes del Marne defendieron nuestra integridad territorial y aun la independencia de nuestro país."

Si he consentido en tomar parte en estos actos en que se celebran en mi honor, es solamente por la honda satisfacción que me causa ver que mi cincuentenario cívico coincide con los primeros signos del temerario y acaudalado progreso de la democracia, cuya caída próxima ya predijo, como he predicho la victoria de los pueblos contra los despotas. Nunca he dudado de la victoria, como nunca he dudado de la justicia."

Briones.

De PROVINCIAS

Madrid 13, a las once noche.

DE BARCELONA.—Ha comenzado ya a fabricarse en Barcelona el plan de una sola clase, que el público ha acogido bien, habiéndose cargo de las circunstancias inmundiciarias.

La prensa de las izquierdas dedica largos artículos a comentar los sucesos sangrientos que tuvieron lugar en agosto pasado.

De Gerona dicen que en San Miguel la Guardia civil ha detenido a dos jóvenes que intentaban pasar la frontera sin llevar pasaportes.

También la Benemérita de Figueras ha detenido a 14 obreros que intentaban trasladarse a Francia sin documentos.

REGATAS.—Gijón.—Con un tiempo espléndido se han verificado las anunciadas regatas, ganando el primer premio el baidarra "Borandier", del Rey.

Los premios ofrecidos por los Infantes don Carlos y doña Luisa han sido declarados desiertos.

SE REANUDAN UNAS OBRAS.—Ferrol.—Entre los obreros parados reina gran alegría por motivo de los trabajos que empezaron a realizarse a consecuencia de los dos millones concedidos para continuar las obras en el Arsenal.

NOTICIAS DE CÁDIZ.—En los astilleros se ha encargado la construcción de dos vapores mercantes de 600 toneladas cada uno, los cuales serán botados en septiembre.

En la próxima semana será puesta la quilla a obra buque de igual tonelaje.

Procedente del Ferrol ha fundeado el cañonero "Marqués de Molins".

El coronel Dieñas ha sido obsequiado con un banquete por los jefes y oficiales de su regimiento, con motivo de su ascenso al generalato.

El coronel Dieñas dió un rancho extraordinario a los soldados, pasándoles revista después.

FALLECE SIN ASISTENCIA.—Cartagena.—En la casa número 5 de la plaza de Albata, ha fallecido, sin que se le prestara asistencia médica, una mujer de 45 años. Su marido, que estaba en África desde hace tiempo, llegó hoy, encontrándose con el cadáver de su mujer. También ha fallecido una hija de éstos, casi repentinamente.

HUELGA SOLUCIONADA.—Alicante.—Ha quedado solucionada la huelga de mineros de Serom. Los patronos han accedido a concederles jornada de ocho horas y tres pesetas cincuenta céntimos de jornal. El alcalde, en vista del comportamiento de los huelguistas, les ha hecho un donativo de 2.000 pesetas para el Montepío de aquéllos.

Se han de farado en huelga los obreros carpinteros. Piden aumento de jornal.

TEMBLOR DE TIERRA.—Alcoy.—Esta mañana, a las doce y media, se ha sentido un temblor de tierra, que ha durado tres segundos. Ha ocasionado ligeros desperfectos en algunas casas.

Briones.

Los funcionarios civiles

Madrid 13, a las 11:15 noche.

La comisión de funcionarios civiles que entiende en la aplicación de la ley última mente votada por las Cortes, ha dirigido un comunicado a la prensa, desmintiendo las informaciones que se le atribuyen a la mencionada comisión y afirmando que el gobierno, cuando la comisión termine sus tareas, hará públicos los trabajos de la misma, si lo cree oportuno.

Briones.

Más de Gobernación

Madrid 14, a las 2:15 madrugada.

Al recibir esta madrugada el subsecretario a los periodistas, les facilitó los siguientes telegramas recibidos de provincias:

Jáen.—En Linares las Sociedades obreras han acordado pedir una peseta de aumento en el salario, y de lo contrario será declarada la huelga general.

León.—En las minas de Samero se declararon en huelga unos 300 trabajadores, que han adoptado una actitud pacífica.

Granada.—En Alquíle los huelguistas han elerido coacciones.

Las últimas noticias que el gobernador ha recibido de Jerez, y que transmite al ministro, acusan tranquilidad.

En dicha población hubo esta mañana algún movimiento, debido a que los obreros celebraron una manifestación y un grupo de ellos pretendió que las criadas de servicio se sumasen a los manifestantes.

Como un grupo de los más decididos no consideraron su propósito, pues las domésticas retiráronse en los portales de las casas, se dedicaron a apedrear los edificios. La oportuna presencia de la fuerza pública lo disolvió sin gran resistencia.

Briones.

La guerra europea

Madrid 13, a las 11:30 noche.

De las últimas operaciones.

El Daily Chronicle dice que del cuartel general inglés comunican: "No hemos tenido tanto éxito en el Norte del Somme en

Formación de la Glesia

DE POLDHU A ARANJUEZ

Oficial inglés

El día transcurrió tranquilo, a excepción de la actividad de la artillería en varios puntos del frente, especialmente en Robey y Arcin, donde las patrullas británicas hicieron algunos prisioneros.

Los 2.500 prisioneros hechos por el primer cuerpo de ejército británico y el cuarto francés desde el día 8 de los corrientes se eleva a 28.000, entre ellos 800 oficiales, incluyendo en éstos a ocho jefes de regimiento. Nos arrojamos en ese tiempo de 600 cañones, gran número de ametralladoras y lanzabombas, tres trenes completos y mucho material de ingeniería.

Durante el día 13 nuestros aparatos se elevaron, sacando gran número de fotografías de las posiciones o cupulas por el enemigo. Después entablaron una violenta lucha aérea con los aviones enemigos. Treinta aparatos alemanes fueron derribados y siete obligados a aterrizar sin gobierno. También cayó envuelto en llamas un globo enemigo.

Nuestros escuadras de aeroplanos arrojaron 45 toneladas de bombas sobre los acantonamientos enemigos y estaciones de Peronne y Cambrai. Doce de nuestros aparatos se han perdido.

Marconi Wireless Press.

Intervención austriaca

DE POLA A ARANJUEZ

Oficial austriaco

En el Tiro, nuestras patrullas causaron elevadas pérdidas al enemigo, obligando a que el enemigo cediera terreno en Felten.

En Albania actividad de la artillería. Compañía Nacional Telegrafía sin Hilos.

Intervención alemana

DE NAUEN A ARANJUEZ

Oficial alemán

Grupo del Principe heredero Ruperto: De madrugada el enemigo lanzó fuertes ataques de artillería, que no llegaron a realizarse.

Al Sur de Méry rechazamos repelidas veces ataques parciales ingleses por medio de combates de avanzadas a ambos lados del canal de la Bassée y entre el Scappa y el Ancre.

En los demás puntos del frente de batalla transcurrió con tranquilidad la mañana.

Entre el Ancre y el Avre, al Sur del Somme, el enemigo atacó por la tarde a ambos lados de la calzada de Soucaucourt y Villers-Bretonneux, siendo rechazados.

Al Norte de la carretera de Amiens a Roye, rechazamos al atardecer fuertes ataques enemigos.

Durante el día hubo alguna actividad de artillería entre el Avre y el Oise, habiendo traído los franceses nuevas divisiones.

Fuertes contingentes que atacaron de madrugada inmediatamente al Sur del Avre, así como entre Tilloloy y el Norte de Ghincourt, se estrellaron delante de nuestras líneas.

En los puntos donde lograron penetrar en nuestras líneas fueron rechazados por medio de un contraataque.

Entre Villois y Canny, al Oeste y al Suroeste de Lassigny, el enemigo continuó atacando hasta entrada la noche, y especialmente al Sur de Villois, hasta cinco veces.

Rechazamos fuerzas enemigas en poco número, en los terrenos de Matz, teniendo el enemigo que retirarse.

En muchas ocasiones sus ataques se paralizaron bajo la acción de nuestra artillería.

Grupo del Kronprinz: Al Norte de Fines tuvimos éxito en empresas ofensivas locales, cogiendo algunos prisioneros.

